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簡介簡介簡介簡介

本文件旨在向委員匯報通往西鐵錦上路站的建議道路的實施。該建

議道路是西鐵 (第一期 )工程計劃錦田段的主要基建工程。

西鐵西鐵西鐵西鐵 (第一期第一期第一期第一期 )工程計劃的主要基建工程工程計劃的主要基建工程工程計劃的主要基建工程工程計劃的主要基建工程

2. 1998 年 2 月 27 日，財務委員會批准從資本投資基金撥款 290 億元
注資九廣鐵路公司 (九鐵 )，用以進行西鐵 (第一期 )的建造工程。我們並知
會財務委員會，政府需動用約 31 億 3,500 萬元 (按 1997 年 12 月價格計算 )
進行主要基建工程，以便西鐵 (第一期 )開放啟用。

3. 行政長官會同行政會議於 1998 年 9 月批准鐵路方案後，九鐵開始動
工興建西鐵 (第一期 )。西鐵 (第一期 )在 2003 年年底啟用時，將為屯門、
天水圍、元朗、錦田、荃灣西、美孚及深水 提供一條客運火車線。

4. 我們已將西鐵 (第一期 )工程計劃下其他的主要基建工程委託九鐵進
行，以便與鐵路計劃一併實施，從而提高鐵路計劃工程與主要基建工程

之間的協調，並有助同步完成兩項工程計劃，使鐵路線啟用時，有關設

施可供巿民使用。

5. 西鐵 (第一期 )的錦田段包括興建西鐵車廠、錦上路站，以及連接車
廠與錦上路站的一段火車軌。

6. 1999 年 6 月 11 日，財務委員會批准將錦田段的一部分主要基建工
程提升為甲級，稱為 43TR 號工程計劃—「西鐵 (第一期 )—錦田段主要基
建工程」。按付款當日價格計算，核准的工程計劃預算費用為 5 億 4,690
萬元。43TR 號工程計劃的範圍主要包括興建公共交通轉駁處、通路、行
人路及沿錦上路站一帶的單車徑，以及介乎錦上路站與西鐵車廠的一段

通路。我們把主要基建工程的餘下部分 (即通往錦上路站的建議道路 )保
留在乙級，待落實設計後才推展。
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建議建議建議建議

7. 為配合西鐵 (第一期 )於 2003 年啟用，我們需要提供一條直接的道
路，以將沿錦上路站一帶的公共交通轉駁處連接錦田繞道 1東面的迴旋

處、錦田公路及錦上路。

8. 建議道路的工程範圍包括：

( a )  興建一段 85 0 米長的雙線雙程行車道，包括一段為 3 0 米長
及一段為 50 米長的行車橋段；

( b )  在建議的道路上興建一條 40 米長及 3 米闊的行人天橋；

( c )  提供行人及騎單車設施，包括行人路及單車徑及進行相關
的工程包括渠務工程、斜坡工程及環境美化工程，以及興

建護土牆及排水暗渠；

( d )  設置約為 61 0 米長，介乎 2 . 5 米至 5 . 5 米高的隔音屏障；以
及

( e )  提供間接的技術補救措施，包括為面向建議道路的錦光幼
稚園、信義會錦上生命堂及吳家村的一間村屋裝置冷氣機

及隔音窗。

工地圖則載於附件 1。

興建建議道路的需要興建建議道路的需要興建建議道路的需要興建建議道路的需要

9. 現時經錦田市中心的一段錦田公路是雙線不分隔行車道。當於 2003
年建成錦田繞道後，這段錦田公路將連接錦田繞道的迴旋處，成為一條

供東西行車輛駛經錦田市中心的區內鄉村道路。現有的錦上路是一條雙

線不分隔行車道，由錦田公路伸展出來，作為一條供南北行車輛駛經錦

田南部的鄉村道路。

10. 我們預計當 2003年西鐵 (第一期 )錦上路站一帶的公共交通轉駁處設
施啟用後，配合錦田南、石崗及八鄉區人口 2的增長，交通量將大增，使

途經錦田市中心的錦田公路段以及途經錦田南部的錦上路段超出負荷。

                                                
1 246TH—在 2001 年 2 月 9 日的財務委員會會議上，錦田繞道工程計劃提升為工務
計劃甲級工程。於 2001 年 6 月開始動工， 2003 年 12 月完工。

2 預計錦田南、石崗及八鄉的人口由 1996 年的 30 700 人增至 2011 年的 57 070 人。
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11. 我們因此需要興建一條雙程雙線行車道，以將錦上路站一帶的公共

交通轉駁處與錦田繞道東面迴旋處、錦田公路及錦上路連接。在建成後，

建議的道路將為巿民提供一條直接及方便的通路，由錦田南、石崗及八

鄉前往錦上路站。此外，到 2003 年，建議道路連同錦田繞道及由凹頭至
錦田市中心西面的錦田公路 3第一期擴闊工程路段將成為區內的幹路網

絡，應付日後來自錦田南、石崗及八鄉的交通。

1 2 . 介乎錦上路與錦田繞道西面迴旋處的一段錦田公路以及經錦田
南部的錦上路的現有交通情況，及預計的流量／容車量比例 ( R FC) 4

及 行 車 量 對 容 車 量 (V/C ) 5比 例 (包 括 設 有 及 沒 設 有 建 議 道 路 的 情
況 )，分述如下：

流量／容車量比例流量／容車量比例流量／容車量比例流量／容車量比例

年度年度年度年度 有建議道路有建議道路有建議道路有建議道路 沒有建議道路沒有建議道路沒有建議道路沒有建議道路

1 9 99 - 0 . 70錦田公路／錦上路錦田公路／錦上路錦田公路／錦上路錦田公路／錦上路

道路交界道路交界道路交界道路交界 2 0 03 0 . 50 1 . 38

2 0 11 0 . 86 1 . 89

行車量／容車量比例行車量／容車量比例行車量／容車量比例行車量／容車量比例

年度年度年度年度 有建議道路有建議道路有建議道路有建議道路 沒有建議道路沒有建議道路沒有建議道路沒有建議道路

1 9 99 - 1 . 51

2 0 03 0 . 74 1 . 42

錦田公路錦田公路錦田公路錦田公路 (介乎錦上路與
錦田繞道西面迴旋處的

路段 )
2 0 11 1 . 08 1 . 67

1 9 99 - 0 . 62

2 0 03 0 . 78 1 . 06

錦上路錦上路錦上路錦上路 (經錦田南面 )

2 0 11 0 . 99 1 . 39

1 3 . 為加強騎單車者及行人的安全，我們將提供行人及騎單車者設
施，包括分別在道路兩旁設行人路及在東面設置單車徑。我們將設

置交通燈號控制行人過路處，並在建議道路上興建行人天橋，以便

為吳家村至波地路的村民提供一條安全及方便的行人通道。

                                                
3 560TH—錦田公路第一期改善工程，於 1999 年 5 月開始動工， 2001 年底完工。

4 RFC(流量對容車量 )比例少過 0.85 時，表示道路交界有足夠容車量應付行車量。當
RFC 比例超過 1.0，即表示車龍長度持續不變。

5 V/C(行車量對容車量 )比例少過 1.0 時，表示道路有足夠容車量應付行車量。行車
量／容車量比例高過 1.0 時，表示出現輕微擠塞，超過 1.2 表示擠塞情況越趨嚴重。



第4頁

1 4 . 在建議道路上預計的交通流量將產生超出香港規劃標準與準則
內訂明水平的交通噪音，因此須採取直接及間接技術補救措施以緩

解不良 的噪音影響。 我們建議沿建議道路 適當的位置裝置隔音 屏

障。由於空間的限制及道路安全規定，在部份位置豎設隔音屏障並

不可行 (詳情載於第 19 段 )。因此，我們建議提供間接的技術補救措
施，形式是為受影響的住戶裝設冷氣機及隔音窗。

對財政的影響對財政的影響對財政的影響對財政的影響

15. 按付款當日價格計算，建議道路的工程費用為 2 億 1,910 萬元，分
項數字如下—

百萬元百萬元百萬元百萬元

( a ) 道路工程 1 4 0 . 5

( b ) 行人天橋 2 3 .8

( c ) 紓減環境影響措施 9 . 6

( i )  隔音屏障 8 . 7

( i i )  間 接 的 技 術 補 救 措
施

0 . 9

( d ) 支付九鐵的間接費用 6 2 8 .7

( e ) 應急費用 2 0 .2

小計 2 2 2 . 8 (按 2000年 9月
 價格計算 )

( f ) 價格調整準備金 － 3 . 7

總計 2 1 9 . 1 (按付款當日
 價格計算 )

16. 我們估計這項工程計劃會引致的每年經常開支為 120 萬元。

施工計劃施工計劃施工計劃施工計劃

17. 建議道路的興建工程計劃於 2002 年 1 月展開， 2003 年中完成，以
配合西鐵 (第一期 )錦上路站的啟用。

                                                
6 佔工程計劃基本費用 16.5%的間接費用 (即第 15 段 (a )、 (b)及 (c)項所述 )將支付九
鐵，以進行建議道路工程的技術研究、設計及施工監督。
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對環境的影響對環境的影響對環境的影響對環境的影響

18. 我們根據環評條例的規定為建議的道路工程完成環境影響評估 (環
評 )。環境保護署署長於 1999 年 12 月 28 日通過環評報告，並根據相同
的條例於 2000 年 8 月 9 日發出環境許可證。當局將遵守環評的建議及環
境許可證的條件，執行紓減環境影響措施。

19. 經核准的環評報告結論是車輛行駛時產生的噪音是建議的道路工程
的主要環境問題。結果顯示到 2018 年，沿建議道路上某些對噪音感應強
的地方將面對超出香港規劃標準與準則內訂明的標準的交通噪音。環評

建議沿建議道路設置九段介乎 2.5 米至 5.5 米高的隔音屏障，以緩解噪音
影響。此外，如環評報告所建議，我們亦會為三個對噪音感應強的地方，

即錦光幼稚園、信義會錦上生命堂及吳家村一村屋採取如裝設冷氣機及

隔音窗的間接技術補救措施。

20. 我們將透過實施環境影響緩減措施以減少建議道路工程的短期施工
影響。我們在工程計劃預算中已包括在施工期間實施適當紓減環境影響

措施的費用。為確保可及時及有效地實施環境污染管制措施，我們將制

訂及實施環境監測及審核計劃。

21. 在工程計劃的規劃及設計階段，我們曾研究如何盡量減少建築和拆
卸廢料的數量。我們將要求承建商提交廢物管理計劃以便審批，計劃內

將訂明適當的紓減環境影響措施，包括撥出地方供分揀廢料。

公眾諮詢公眾諮詢公眾諮詢公眾諮詢

2 2 . 我們於 20 00 年 5 月 26 日及 20 01 年 4 月 6 日諮詢元朗區議會的
西鐵監察小組，議員對建議的道路工程並無反對意見。我們根據道

路 (工程、使用及補償 )條例將建議道路工程刊憲前，亦於 2 0 00 年 4
月 27 日諮詢八鄉鄉事委員會，並於 2 000 年 2 月 2 9 日諮詢錦田鄉事
委員會。鄉事委員會委員原則上支持這項工程計劃。

2 3 . 我們根據道路 (工程、使用及補償 )條例於 2 000 年 6 月 9 日將建
議的道路工程刊憲，並收到九份反對書。其中一位反對者有條件地

撤銷其反對，其他八位反對者則維持其反對。反對詳情如下：

( a )  其中一位反對者撤銷其反對的條件是政府在展開建議的道
路工程前將重置受影響的圍欄及水管。

( b )  另外五位反對者反對因建議的道路工程而收回其土地。其
中四位反對者要求獲得更高的土地賠償率。我們指出賠償

額 將 根 據 現 行 的 土 地 賠 償 政 策 而 決 定 。 在 這 四 位 反 對 者

中，兩位反對者要求遷移建議的道路定線，以避過其土地；

而 其 中 一 位 則 要 求 收 回 不 受 道 路 工 程 影 響 的 剩 餘 土 地 部

分。我們解釋在考慮過不同的因素，包括道路安全及工地
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限制後，建議的道路定線是最理想的定線。我們並解釋政

府只會收回須用以進行建議的道路及其附帶工程的土地。

( c )  三位反對者來自非原居民居住的吳家村，他們關注建議的
道路工程會對鄉村造成環境影響，及須收回現時村民作為

康樂及農曆新年節日活動的土地。他們並關注工程對鄉村

構成風水影響。我們解釋經核准的環評報告指出在採取直

接和間接技術補救措施後，由建議的道路產生的交通噪音

影響可減少。而沿建議道路一帶將會種植花卉樹木，以緩

減視覺影響。我們並協助反對者識別用以作為康樂及農曆

新年活動的一個替代地點。關於風水影響，由於吳家村並

非一條由原居民居住的鄉村，根據現行土地政策該村並不

符合有關發放躉符儀式特惠津貼金的規定。

2 4 . 當考慮過反對者對道路計劃提出的反對後，行政長官會同行政
會議批准建議的道路工程，並通過為受影響的有關樓宇進行間接的

技術補救措施。有關批准的通告於 20 01 年 4 月 2 7 日刊憲。

土地徵用土地徵用土地徵用土地徵用

2 5 . 我們會收回約 29  4 52 平方米私人土地。徵用和清理所需的土地
會影響 18 個家庭，共 72 人。房屋署署長會按照現行的安置政策，
安排合資格的家庭入住公共房屋。

26 . 因建議工程而徵用和清理土地的費用，按 2 000 年 9 月價格計
算，估計約為 1 億 3 , 00 0 萬元。九鐵會根據政府與九鐵之間簽訂的
西鐵工程計劃協議承擔這筆費用。

前瞻前瞻前瞻前瞻

2 7 . 我們會於 20 01 年 6 月 6 日向財務委員會工務小組委員會申請批
准將工程計劃提升為甲級；稱為 40TR 號工程計劃—「西鐵 (第一
期 )—錦田段主要基建工程—餘下工程」

意見諮詢意見諮詢意見諮詢意見諮詢

2 8 . 在我們向財務委員會工務小組委員會呈交撥款建議前，歡迎委
員就這項工程計劃發表意見。

運輸局

2001 年 4 月




